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王济昌：让城市闪耀科技之光

2009年12月9日，郑州市科技局党委书记、局长王济昌接受了本报
记者的专访。采访并没有完全按照计划进行，过程中王济昌几次从沙
发上起身，进行声情并茂令人兴奋的表述。

这次访谈背后，是国际金融危机似乎并未远去的背影，是生态危
机、能源危机、气候危机的“兵临城下”。而在此时，科学大道上安装的
太阳能路灯已经开始为市民提供照明，那是我们未来的希望之光。

晚报记者 张新彬 李丽君 通讯员 范秋菊 岳朝晖/文
晚报记者 常亮/图

郑州晚报：2010 年，科技局有哪些主要
打算？

王济昌：一是编制《郑州市自主创新体
系建设与发展规划（2010～2020）》；二是继
续推进科技自主创新工程、节能减排工程、
新农村建设科技示范工程和科普传播工
程；三是抓好创新主体培育计划、创新人才

培育计划、创新园区建设计划、重大科技专
项计划；四是推进研发中心建设，新建、提
升一批研发中心，建成国家小麦产业技术
创新服务平台；五是推进产学研结合工作，
构建、扶持现代中药产业创新联盟；六是启
动民生科技创新计划；七是启动县（市）区
一把手科技工程，提升区域创新能力，加快

创新体系建设。
郑州晚报：您的憧憬是什么？
王济昌：让城市闪耀科技之光，让科技

造福社会经济发展，造福百姓生活。我希
望看到一个生态平衡、利益平衡、心态平
衡的社会，一个充满活力、充满创新精神
的社会。

“在我生活的地方可以看见喜马拉雅
山，我们正在亲眼目睹冰雪融化的情景。
是谁夺走了我们的水！”

在哥本哈根国会大厦广场，女性环境
运动家范达娜·席瓦(Shiva)的演讲令人动
容。但感情解决不了问题，在这个为人类
未来而谋划的全球性会议上，任何国家都
会争取自己的最大权益。

问题的关键是，我们能够化解生态危

机吗？
有人说，石器时代的终结并不是石头

用完了，而是人类发明了铁器，从而开创
了新的文明。从这个意义上看，我们应该
保持乐观。科技进步的力量，足以使我们
进入更加广阔的未来。但是，我们是不是
真正拥有一颗“科技的心”呢？

对于别人的强势，我们习惯了承认他
们物质的强大，而不承认他们内心的强

大。所以在甲午海战的时候，我们的海军
装备甚至在世界上排名第六。而德国被
拿破仑打得一败涂地的时候，他们却连温
饱都顾不上解决，集全国之力建起了柏林
大学。

今天，近在眼前的危机正在带给我们
前所未有的机会，全世界都在瞩目中国，
我们也真诚祝愿：让我们拥有一颗“科技
的心”，让世界进入中国时刻。

一、看一个人处理事情的胸怀、方法和艺术，就可以知道他的前途，看出他的一生。
二、只有把一切物的理与人的理融会贯通了，才能看清楚自己。
三、把握住个人的言行这是成功的根本方法。
四、机会不是等来的，命运靠自己去创造；昨天加今天的努力，就是明天的命运。
五、同事是资源，要去珍惜。
六、共事是缘分，要成为知己。

郑州晚报：今年郑州成为国家科技进步示范
市，这对郑州意味着什么呢？

王济昌：这是一个新的跨越，是国家对一个城
市整个科技工作、科技创新能力的充分肯定，也意
味着郑州是一个充满活力、充满竞争力的城市。将
对加快我市科技进步、自主创新，强化全社会的自
主创新意识、增强内生动力、促进可持续发展产生
重大的意义。

郑州晚报：能谈谈科技创新在我市有哪些具体
表现吗？

王济昌：科技创新正在引领我市新能源产业发
展，特别是在汽车产业、光伏产业、风电装备等方面
已有所建树。比如，郑州日产新能源电动汽车已向
国家电网销售 70多辆，河南浦洲电动汽车公司的
110辆电动汽车即将上路示范运营；宇通公司的新
能源汽车已在洛阳、郑州投入试运行；阿格斯能源
公司的非晶硅太阳能薄膜电池项目已经投产。

此外，科技创新在支撑汽车、食品、铝、机械装
备、新材料、生物工程和制药等产业发展方面也日
益发挥着重要作用。由科技部门多年大力扶持、在
国家相关产业中占有重要席位的汉威公司和辉煌
公司，近期已在深交所创业板和中小板成功上市，
这表明我市企业创新能力和发展潜力不断增强。

我们拥有国家、省、市研发中心近300家，产学研
相结合的自主创新体系正在加速形成。大专院校、
科研机构不断加大与地方经济、科技融合的力度、广
度和深度，以大学为主体的知识创新体系和以企业
为主体的技术创新体系结合日益紧密，科技中介服
务体系迅猛发展。

近日，郑州大学校长申长雨当选为中科院院
士，河南省农科院副院长张改平当选为中国工程院
院士。在新增 2名院士同时，全市新建 6家院士工
作站，使全市院士工作站总数达 24家。另外，创新
人才培育计划、科技特派员计划正在深入实施，这
些都大大激发了科技人员充分发挥其创新潜能、动
能和活力，积极投身经济社会发展的主战场。

郑州晚报：“十城万盏”半导体照明工程是怎样
一个工程？

王济昌：这是科技部今年年3月启动的一项重大
科技产业化示范工程。内容是在全国选出10个城市，
在市政基础设施建设中用LED半导体节能灯代替传
统路灯，每个城市至少要用1000盏以上，实际上每个城
市都应用了几十万盏。

郑州晚报：这是不是和目前倡导的低碳生活关系很大？
王济昌：是的。LED半导体节能灯靠太阳能工作，

主要材质没有水银等重金属，同等耗电量情况下发光
功率是电子节能灯的10至15倍，使用寿命是电子节能
灯的6倍。我市LED半导体照明事业具有一定的基
础，发展比较快。比如生茂光电、新视野、汉威光电等，
在LED半导体照明产品技术水平、产业化水平、市场认
可度等方面都是比较高的。前段时间，科技部在深圳
召开了“十城万盏”半导体照明工程产品展览会，这几
家企业都参展了，受到与会客商的广泛关注，特别是新
视野公司的产品备受市场青睐，宝钢集团股份有限公
司已承诺购买5万盏LED灯，分批在厂区内应用，同时
奥地利签约了5000盏LED灯的订单。

2009年12月7日，《郑州市“十城万盏”半导体照
明工程实施工作方案》正式获得市政府通过，下一步
准备选5个区，3年内全部安装上LED节能灯。现在
凡是刚建好的新路段，有的今年已经开始安装这种
节能灯，如经开区、高新区科学大道等全部用的节能
灯。老路灯也要更换节能灯，总之要把郑州建设成
为节能城市，节能灯的普及率要达到80%。

郑州晚报：目前，科技工作在推进中还存
在哪些突出问题？

王济昌：我市是技术的高地，产业的洼
地。驻郑高校、科研院所的资源优势利用
和成果转化能力比较薄弱。我市拥有解放
军信息工程大学、713所、27所、中机六院、
郑州机械所、省科学院、省农科院等一批十

分重要的大学和研究机构，但人才、技术、
产品优势与我市经济社会的结合程度远远
不够。此外高新技术产业发展的融资能力
弱。进入自主创新路线图的项目都是高新
技术产业化项目，融资难是个长期的、普遍
的问题，集中反映了我市科技投入体系还
不够健全。另外，高新技术产业发展关联

度低、链条比较脆弱。我们说高新技术企
业集中在电子信息、生物医药、新材料、机
械制造等四个主要领域，但任何一个领域
的企业也只是一个集群，技术和产品上关
联度不大，尚未形成完整和坚固的产业链
条。同时，也缺乏龙头企业，现有的大企业
带动、辐射能力不够。

郑州晚报：目前年轻人普遍压力很大，尤
其是大学生，能对年轻人说点什么吗？

王济昌：如果时光可以倒流，每个人都
是伟人，但时光可以倒流吗？不可以。人
生是现场直播，永远回不去了，所以不管你
面对多大的压力，都要珍惜时间、抓住现
在，做好自己手头的事。每个人都有自身
的能量，都有自己独特的优势，懂得发挥自
身的长处的人就是人才。比如刘翔，跑得
快就是人才。一定要发现自己的优势，一
定要有目标，一定要明确自己是不是正在
做自己喜欢并且能够执著地坚持下去的
事。如果是，恭喜你，只要持之以恒并懂得
变通，每个人都会成功。

郑州晚报：能谈谈您的个人情况吗？
王济昌：我到科技局工作已经 9年了。9

年前我刚来的时候，基本上是个门外汉，但我
发现这个新的天地大有可为。

郑州晚报：您很谦虚，我们听说您主持编
写了一部《现代科学技术知识词典》？

王济昌：这也是坚持的结果。在此之
前，我从来没有接触过这方面的东西，既
然要当科技局局长了，自然就要开始关注
这方面的内容了，所以我开始注意从报
纸、杂志上收集一些与科学技术或科技管
理有关的新名词、新概念、新术语等。从
中不仅了解到了以往所不曾了解的知识、
术语，也同时从收集整理中获得了不少的
乐趣。

后来，收着收着不知不觉就上了瘾，直到
有一天突发奇想：这些词条对我来说十分有
用，对其他人不也一样吗？为何不能把这些

新的科技名词、概念、术语等收集齐全并编辑
成册，让其为更多的科技管理工作者提供服
务呢？

当然，这个过程是十分艰辛的，其间参
与编纂工作的院士、专家、学者、教授、编审
等共有上百人，我要对他们表示深深地感
谢，因为大家共同的努力填补了国内出版
界的一项空白。回到刚才的问题，只要你
有兴趣并坚持去做，一定可以达到自己想
要的结果。

郑州晚报：在管理方面有什么感受呢？
王济昌：一个领导者要胜任工作，就要做

到人性化的管理，就要承担两个责任：一是教
育下属，点化下属，让他不断成长；二是给下
属机会，给他平台，让他好好地表现。同时培
养五种美德，即仁、义、礼、智、信。

“如果时光可以倒流，每个人都是伟人”

“让城市闪耀科技之光”

市科技局党委书记、局长王济昌本期嘉宾


